

Exportaciones, turismo, tasas de interés e industria de seguros, el mayor impacto (hasta ahora) del coronavirus Domingo, 08 de Marzo de 2020 - Id nota:909858

Medio: El Mercurio

Sección : Economía y Negocios

Valor publicitario estimado: \$9712625.-

Página : B11 y B12 Tamaño : 43 x 25 Ver completa en la web

EL MERCURIO

DOMINGO 8 DE MARZO DE 2020

ECONOMÍA Y NEGOCIOS DOMINGO

B 11

i a fines de febrero el Gobierno veía un impacto económico acotado del coronamico acotado del coronamico económico acotado del coronamico el escenario cambió. El shock externo que ha provocado el avance de la enfermedad a nivel global y la confirmación de los primeros contagiados en nuestro país llevaron esta semana al ministro de Hacienda, Ignacio Briones, a reconocer que el brote "probablemente nos hará revisar nuestras cifras de crecimiento". Lo propio espera el mercado con las perspectivas que el Banco Central presentará en su próximo Informe de Política Monetaria, previsto para el 1 de abril.

El impacto del covid-19 ya se está sintiendo en el país, advierten los economistas, pues China es nuestro principal socio comercial. "El impacto podría ser enorme. He calculado que el producto chino podría desacelerarse hasta tres puntos, por lo tanto Chile, solo por ese efecto, se puede desacelerar un punto. Y en ese caso, considerando que las proyecciones de crecimiento para Chile estaban en torno al 1% este año, nuestro país podría no crecer en 2020", alerta Alejandro Alarcón, economista de la Universidad de Chile.

### ¿Bajar las tasas?

La sorpresiva decisión de la Reserva Federal de Estados Unidos de bajar su tasa de interés en 50 puntos base el martes pasado puso presión al Central chileno y alimentó las expectativas sobre el espacio para realizar también un recorte del tipo rector, hoy en 1,75%. Pero no todos están de acuerdo. "No hay justificación para bajar las tasas en Chile ahora, porque tenemos una inflación alta y creciente, y difícilmente bajas de tasas adicionales pueden servir de algo, excepto presionar el tipo de cambio hacia arriba, que es lo que está causando la inflación", afirma Alejandro Fernández, egrente de Estudios de Gemines.

nández, gerente de Estudios de Gemines. El economista destaca que la baja de tasas de la Fed igualmente tendrá impacto en Chile. "Hasta ahora hemos visto una presión al alza de las tasas locales, por el aumento de la percepción de riesgo, lo que se ve aminorado por la reducción de tasas en Estados Unidos, Economistas estiman que Chile podría perder hasta 1 punto del PIB:

# EXPORTACIONES, TURISMO, TASAS DE INTERÉS E INDUSTRIA DE SEGUROS, el mayor impacto (hasta ahora) del coronavirus en Chile

Los efectos en distintas industrias locales comienzan a sentirse. Una reunión extraordinaria de los hoteleros este jueves para tomar medidas; reforzamiento de la desinfección de los aviones comerciales, y compañías de seguros que analizan levantar la exclusión de las pandemias de las coberturas, figuran en la lista de los cambios y providencias que están adoptando las compañías. • Jessica Marticorena



El covid-19 podría restarle a Chile 1 punto de crecimiento.

lo que es un factor positivo y ayudará a mejorar el financiamiento de proyectos de inversión", acota Fernández. Alejandro Alarcón agrega otro efecto favorable: "La baja de tasas de la Fed estimulará el consumo interno y eso es positivo para Chile, porque EE.UU. es

nuestro segundo socio comercial". El viernes, el INE informó que la inflación de febrero creció 0,4%, acumulando un alza de 3,9% en 12 meses, ubicándose en la parte alta del rango de tolerancia del BC, que es de entre 2% y 4%. Frente a ese escenario, menciona Tomás Flores, exsubsecretario de Economía y economista de LyD, "el BC está en una disyuntiva y tiene poco margen para bajar las tasas. No veo un recorte de tasas, si es que lo hay, superior a un cuarto de punto. Y eso tendría un efecto acotado, porque es poco

probable que vaya a dinamizar sustancialmente la demanda interna, el consumo o la inversión; sí para algunos proyectos que están en puesta en marcha puede resultar más barato el costo de financiamiento".

Lo que a juicio de Alejandro Fernández, de Gemines, sí debería hacer el Central "es preocuparse de que exista la liquidez suficiente en el mercado. El Central tiene que darles líneas especiales de financiamiento a los bancos", subrava

### Exportaciones golpeadas

La caída del precio de las exportaciones ha sido el primer efecto del virus en Chile. Si el 22 de enero el precio del cobre estaba en US\$ 2.85 la libra y con la perspectiva de llegar incluso a US\$ 3, luego de la firma del acuerdo ontre EE.UU. y China, ahora el metal se transa bajo los US\$ 2,60. "Para Chile, cada centavo menos de cotización del cobre, en términos anuales, son entre US\$ 60 millones y US\$ 65 millones de menor recaudación fiscal, y algo más de US\$ 120 millones perdidos en exportación", precisa Tomás Flores. Solo en febrero, las exportaciones cayeron 14,3%, acu-

CONTINÚA EN PÁGINA B 12



### B 12 | ECONOMÍA Y NEGOCIOS DOMINGO

## Exportaciones, turismo, tasas...

### VIENE DE PÁGINA B 11

mulando una baja de 6,2% en 12 meses, y eso con China representando casi la mitad de las exportaciones del país. El presidente de la Asociación de Exportadores de Frutas, Ronald Bown, menciona que, como la crisis comenzó justo durante el año nuevo chino, "el producto más afectado inicialmente fueron las cerezas, que en ese momento aún quedaba por venderse en dicho mercado un 20% de su producción. A medida que se ha ido extendiendo el fenómeno, se han ido afectando otros productos, como ciruelas y nectarines".

Ahora, agrega Bown, "nos encontramos en pleno proceso de la llegada de uva de mesa China y se están priorizando otros mercados debido a la contingencia, con un 4% de menor volumen enviado a China, versus un crecimiento de 10% de exportación total de uva de mesa en febrero".

#### Turismo en alerta

La llegada de extranjeros a Chile por motivos de negocios representa algo más del 10% del total de visitantes foráneos, y en estos días un puñado de seminarios y encuentros empresariales se suspendieron por el coronavirus. En la industria del turismo existe preocupación, pues este impacto se suma al efecto que generó en el sector la crisis social. Desde la Federación de Turismo (Fedetur), su presidente, Ricardo Margulis, reconoce que existe "inquietud y es complejo, aunque aún es prematuro para establecer la magnitud del impacto económico. El coronavirus afecta el turismo receptivo, es decir, viajeros que venían a Chile, y nuestra industria ya fue golpeada por el estallido social y la caída del mercado argentino, debido a situaciones internas".

La mirada de los operadores, dice Margu-

La mirada de los operadores, dice Margulis, está puesta en eventos próximos de gran convocatoria internacional, como la feria minera Expomin, a realizarse en abril. "Esperemos que el efecto para Chile sea acotado, a diferencia de Europa o Asia. Si esto crece, obviamente el país va a tomar medidas de control más estrictas y probablemente haya un efecto de gente que no quiera viajar tanto fuera como dentro de Chile, y también de visitantes que llegan al país", asevera. Margulis detalla que cerca de 40 mil chinos y otros 42 mil italianos visitan nuestro país cada año. El vicepresidente de la Asociación de Hoteleros, Alejandro Hughes, cuenta que el directorio se reunió de manera extraordinaria el jueves para tomar algunas medidas, como la distribución de una guía interna a los trabajadores para acotar los riesgos, así como ser flexibles ante cancelaciones o cambios de fecha de pasajeros que viajaban.

cha de pasajeros que viajaban.
En la industria aérea, tanto Latam como Sky aseguraron que serán flexibles con las cancelaciones o cambios de pasajes hacia destinos afectados por la enfermedad. En SKY reforzaron las medidas de limpieza y desinfección de los aviones. "El aire de todos nuestros aviones Airbus es cambiado por completo cada 3 minutos, lo que permite remover partículas en el aire del tamaño de bacterias microscópicas y grupos de virus con una eficiencia superior al 99%", dicen.

### ¿Seguros de salud cubren coronavirus?

La Comisión para el Mercado Financiero (CMF) está monitoreando de cerca el impacto que el coronavirus podría tener en las compañías de seguros de vida y las oficiaron para conocer la exposición que tendrían frente a una eventual propagación del virus en Chile.

una eventual propagación del virus en Chile. En la industria afirman que la mayoría de las pólizas de seguros de vida, tanto colectivos, individuales u obligatorios, no cubren pandemias o epidemias. Por lo mismo, por estos días algunas aseguradoras, como Metlife, se encuentran analizando levantar dicha exclusión para cubrir con las pólizas los costos en los que incurran los asegurados que contraigan el virus.

El intendente de seguros, Daniel García, indica que la normativa vigente permite a las compañías de seguros levantar cualquier exclusión que pudiera contener una póliza de seguros. "Ello puede establecerse en las condiciones particulares del seguro o aplicarse al

momento de la liquidación del siniestro".

Las isapres también están preocupadas por el efecto que pueda tener el virus, principalmente por el aumento de licencias médicas y el consistente costo en el que deban incurrir. Un ejecutivo de la industria explica que en varios países, al estar frente a una epidemia o pandemia, es el sistema público el que se encarga de costear al trabajador los tratamientos y días de ausencia.